
史勇，昔日被称为“第二个王治郅”的前八
一青年男篮中锋，曾经与姚明正面接触，一手
精准的投篮令后者毫无办法。现在，由于不大
不小的伤病，改变了他的人生。日前，他成为
河北廊坊一家 5 平方米大的麻辣烫小店老
板。在常人眼里，即使因为出事他打不了球，
也应该是另一种生活，比如留在八一混个闲
差，或者转业当个公务员。可史勇偏偏拒绝
了体制的豢养，放弃了稳当的下半生。

史勇在因伤退役之后，部队上曾为他安排
过工作。但由于自己自知不能胜任“卫生员”，
他拒绝了。于是他走了另一条道路——念
书。由于在球队中长期得不到有效的文化学
习，史勇虽然在廊坊导弹学院念“导弹专业”，但
几乎只是相当于“混个文凭”。毕业了，史勇又
一次走到了人生的岔路口。当时他有3条路选
择：一，留校工作；二，当转业干部，去地方上当
个公务员；三，拿一笔不到10万块的复员费自谋
生路。同一批队友大多选择留下，而史勇偏偏
选择了第三条道路。按他自己的话说：“很多人

都不理解，说你为国家打球整成这
样，国家就该养着你，理是这个理，可
关键是，我不想啊！要是过被人养着
的生活，那我真成废人了！”

用那笔复员费，史勇开了一家
小酒吧。尽管酒吧生意还不错，但
由于并没有自己理想的那种“听喜
欢的音乐喝酒”的生活出现，而是为了生计频
频不得不陪酒，所以“最后干脆不折腾了”。于
是，就有了这家不到 5平方米的麻辣烫小店。
像夏天这样的旺季，他一个月能挣三四千。冬
季大约是一两千左右。“想忙就忙，想歇就歇，
挣得不多但过得去，多舒服！”史勇说道。

“张尚武那点东西算什么。说真的，我不
怨恨任何人，包括把我治废的那个队医。”史勇
说，“有些事啊，抱怨没用，都已经成这样了，我
要不是这心态那我干脆别活了，很多人都问我
有没有落差感，我真没有，我觉得过得挺好，能
吃能喝的。人啊，还是没心没肺一点，活得才
轻松。” 张晨

找个喜欢的人就这么难吗？在23日和24日的《非诚勿扰》
节目中，虽然世界冠军许亚萍为几位男士留过灯，一位1.90米的
上海男人也曾将她选为心动女生，但她最终还是无缘牵手。

“欣赏的没有选我，选我的我又没有感觉。”据许亚萍透露，
自己已经做了10期节目，却仍然和幸福失之交臂，“我觉得外界
对我们运动员还是不够了解，或者说认识还停留在表面，希望大
家多多关心大龄运动员的婚恋。”

节目录了10期，可惜没能牵手
记者面前的许亚萍，红裙飘飘，长发披肩，比节目中还要漂

亮。如此佳丽，又贵为世界冠军，为何却没有男士怜香惜玉？
出人意料，许亚萍对于这样的结果，其实早有思想准备，

“外界也许会对我们取得的荣誉怀有敬意，但并不代表愿意
和我们牵手。许多女运动员为了自己的运动事业，牺牲了本
属于自己的青春和美貌，像我们水上项目，许多队友就因为
长年的户外训练导致肤色偏黑、肤质粗糙，更有一些队员落
下一身伤病。这些都会让许多男士心存顾虑。”

许亚萍感觉，在运动员和普通老百姓之间缺少了一
个交流的平台。“其实我们运动员日常生活也很温柔，也
需要别人的关心。运动员从小就离开父母到了运动队，
每天要做的就是训练，单独活动的机会较少，可能说话
会很直接，不会绕弯子，但个性都非常单纯。”

如果没有在美国威斯康辛大学 10 个月的留学生
活，许亚萍甚至连参加《非诚勿扰》的勇气都没有。她透
露，自己参加第1期节目时就打过退堂鼓，“作为一名世
界冠军，自己过去常常受到礼遇，但在节目组里，你就是
普通的一员，化妆师对大家都是一视同仁，曾经很担心
自己妆化得不漂亮，担心自己会出糗……”那一刻的许
亚萍，的确很小女人。

曾几何时，在中国的许多运动队内部，
禁止恋爱一向被认为是合理、正常的管理
手段。2004 年，时任中国乒乓球队总教练
的蔡振华就曾重罚谈恋爱的白杨、侯英超、
李楠、范瑛，虽然一时舆论哗然，最终结果
却是不了了之。

“我记得刚进队那会儿，墙上就贴着
‘迟谈恋爱晚结婚’的标语。许多教练害怕
运动员谈恋爱影响训练，于是就严令禁止，
我觉得这是不负责任的表现。其实禁止
的，应该是刚入队的小队员。他们自制力
差，过早地恋爱，的确会影响训练。但老队
员完全有能力控制自己的情感。”许亚萍表
示，枯燥的训练已经让运动员感到了厌倦，
多一点爱情不仅可以让生活多一点阳光，
还可以为训练增添一点动力。像羽毛球队
的刘永\葛菲、林丹\谢杏芳，花滑的申雪\赵
宏博，都是爱情催生金牌的典型例子。

“我们皮划艇队，一年四季都在外面训
练，简直可以说是与世隔绝。相当多的运
动员，爱情问题只能在自己队友之间解

决。”当年和许亚萍朝夕相处的许多女队
友，如今大多也是未婚，“我曾经有个圈外
的男朋友，但想想自己一年只能陪他几
天。连我自己都感觉到有些残忍，就主动
提出了分手。”

让许亚萍高兴的是，现在许多运动队
已经开始转变观念，“像李永波教练对队员
谈恋爱就比较支持，所以才有了林丹\谢杏
芳的成功。浙江体育职业技术学院的运动
员周末也可以拥有自己的时间，可以享受
生活，也可以读书学习。这些都值得体育
管理部门去思考和推广。”

“运动员，特别是大龄的退役运动员，
是广大单身男女的一个群体，他们的婚恋状
态很有代表性。许多人都认为运动员木讷，
但事实上，像许亚萍、徐蕊她们都很阳光，都
很有魅力。”《非诚勿扰》节目宣传部张先生
告诉记者，“我们期待运动员在节目中找到
理想的另一半，但我们不能提供特殊待
遇。不过如果有运动员参加，还是会优先
安排在24号，这算是一个习惯吧。” 钱江

卖麻辣烫，不代表我怨恨谁
昔日姚明对手因伤病改变人生

为自由委身5平方米小摊 前八一球员卖麻辣烫
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